

La cifra del informe general sobre el conflicto armado colombiano contemporáneo que presentó hoy a la sociedad el Grupo de Memoria Histórica es aterradora: 220.000 personas asesinadas en el conflicto armado en los últimos 55 años.

Este informe llega como el cierre de un ciclo del trabajo del GMH, después de completar 14 volúmenes que exploran cada uno tragedias específicas o temas transversales y que el país viene leyendo desde hace un lustro. Para llegar a esta cifra escalofriante, el Grupo de Memoria Histórica recopiló y cruzó la información de instituciones oficiales, ONG, entidades privadas y de los propios informes publicados en años anteriores.

El informe tiene cinco capítulos: uno primero que devela la dimensión de la tragedia con un trabajo integral de recopilación de las cifras de la guerra y sus secuelas sobre la población civil, que es sobre el cuál VerdadAbierta.com ha construido este reportaje animado. En los capítulos segundo y tercero, el GMH hace un recorrido histórico y analítico sobre cuál fue la política y cuál la justicia que le dieron contexto a esta violencia desaforada. Y la pregunta que buscaron responder siempre fue: cómo un país democrático, con instituciones relativamente sólidas pudo permitir que sucediera semejante carnicería durante tantos años.

El cuarto capítulo desmenuza y reflexiona cómo fueron las modalidades de la criminalidad y del terror en esta guerra, y de qué manera han tenido y siguen teniendo impactos sobre la población civil, que fue la que puso la mayor cantidad de víctimas (en comparación con los combatientes caídos). Las víctimas civiles van desde personas que nunca más pudieron volver a reír, a otras que lo perdieron todo, hasta pueblos enteros que dejaron de participar e influir en la vida pública y colectiva porque el miedo y el trauma les dejó su ciudadanía inerme. El quinto capítulo son las víctimas las que recuerdan, las que hacen la selección de cómo y qué recordar y qué es necesario cambiar para que cese la guerra.

Como bien lo dice Gonzalo Sánchez, director del Centro Nacional de Memoria Histórica, el documento «no es una narrativa sobre un pasado remoto, sino sobre una realidad anclada en nuestro presente. Es un relato que se aparta explícitamente, por convicción y por mandato legal, de la idea de una memoria oficial del conflicto armado (...) El informe es un momento, una voz, en la concurrida audiencia de los diálogos de memoria que se han venido realizando en las últimas décadas. Es el «¡Basta ya!» de una sociedad agobiada por su pasado, pero esperanzada en su porvenir».

Como un aporte a la divulgación masiva de los hallazgos de este valioso documento, VerdadAbierta.com presenta, como se dijo arriba, un Reportaje Gráfico del primer capítulo del libro, que recoge las cifras del conflicto.

Haga clic en el menú de abajo para acceder a la respectiva información y sus gráficos.

<http://www.verdadabierta.com/component/content/article/40-masacres/4681-prueba-especial-las-cifras-del-informe-ibasta-ya/>